

第一類 第十一号

衆議院

通

信 委員会

議録 第十三号

(三〇六)

昭和三十七年三月七日(水曜日)

午前十時四十二分開議

出席委員

委員長

佐藤虎次郎君

理事秋田

大助君 理事上林山榮吉君

理事小泉

純也君 理事佐藤洋之助君

理事廣瀬

正雄君 理事大柴 澤夫君

理事栗原

俊夫君 理事森本 靖君

志賀健次郎君

椎熊 三郎君

竹内 梅吉君

森山 欽司君 烟 和君

受田 新吉君

八百板 正君

出席國務大臣

郵政大員 金澤 平蔵君

出席政府委員

郵政事務官 郵政事務官

簡易保険局長 板野 學君

委員外の出席者

専門員 吉田 弘苗君

三月六日 委員一萬田尚登君及び高崎達之助君

辞任につき、その補欠として森山欽

司君及び大森玉木君が議長の指名で委員に選任された。

三月五日

簡易生命保険及び郵便年金積立金の運用範囲拡大等に関する請願(秋田

大助君紹介)(第一七二号)

同(今松治郎君紹介)(第一九一七号)

同外二件(小坂善太郎君紹介)(第一五六五号)同(安井吉典君紹介)(第二〇六九号)

す。簡易保険郵便年金福祉事業團法案を

本日の会議に付した案件

簡易保険郵便年金福祉事業團法案(内閣提出第三三号)

○佐藤委員長 これより会議を開きます。

簡易郵便局法の改正に関する請願(伊藤鄰一君紹介)(第一九六六号)

同(中山榮一君紹介)(第一九六七号)は本委員会に付託された。

議題として審議に入ります。

質疑の通告がありますので、順次これを許します。大柴滋夫君。

○大柴委員 法案に入る前に、簡易保険のことについて一、二御質問をしたいと思います。

この法案の付属資料の第九表を見ますと、三十五年度は、この簡易保険は三十一年度よりも件数も金額も減つておる。さらに三十六年度も減つておるようにお見受けするわけですが、大体

この趨勢はどうですか。

○板野政府委員 お手元の資料にござりますように、三十五年度までは件数等は少し下降の傾向にございました。しかしながら、三十六年度と申しますと、御承知のように保険の奨励年度と

いりますのは、ここ一、二年間、毎年

九月に始まって翌年八月三十日終

るような特別の奨励年度を設けてお

ります。その奨励年度につきまして、三十七年一月現在で見ますと、件数、金額とも少し上向きになつておる状況でござります。

○大柴委員 しかし、この資料の九表によれば、三十五年度は明らかに減つておるじゃないですか。さらに、三十

六年度の十一月までを見ると、どうし

ても三十五年度にも及ばないような工

合ではありませんか。

○板野政府委員 たゞ御説明申し上げましたように、三十五年度までは確かに下降の傾向にございました。しかし、三十六年度に入りました。御承

知のように最高保険金額は三十万円に

なりますし、また一般の経済界と申し

どを使つておりますか。

○大柴委員 いただいたこの資料によりますと、簡易保険の宣伝についていろいろ書いてあるのですが、たとえば

簡易保険の宣伝については、勧説員が

個々の家に行つていろいろ説明をする

ということは聞いておりますが、何か

ラジオ、テレビ、いわゆるマスコミな

も、われわれのうちでは知らぬといつ

たようなもので、もう少し宣伝の方

へ気を使いになつたら、こういうよ
うなことを若干関係ある者として思つ
ておる次第です。これはどうなんですか。
たとえば、一人の局員が一ヶ月な
ら一ヶ月に何口契約をとつてこいとい
う規定があるわけですね。そうする

と、その規定した十万円なら十万円の
口をとつて、一ヶ月六百円なら六百円
ずつ保険金額を納めたとすれば、その

人にに対する報奨金というものは大体ど
のくらいあるものなのですか。

○板野政府委員 これは特定局と普通
局によつて違いますけれども、特定局
におきましては、募集手当と申します
か、保険料の十一割、普通局におき
ましては保険料の六割の手数料を支
払つております。それから高額の保険
等につきましては、さらには千分の二く
らいの手数料を加算するというような
ことをいたしておるわけでございま
す。

○大柴委員 私がいただいている資料
は、三十五年度の「簡易保険郵便年金事
業運営概況」というのであります。が、
それの九十二ページに「融資実績」と
いう項があります。集まつた金、五百
九億の当省で担当した融資実績は次
の通りである。これ、前に、九十ページの「運
用実績」に「簡易生命保険及び郵便年
金契約者等に対する貸付」という項が
あります。これはどうでございま
すか、簡易保険でたくさん金を集め
て、千二百九十五億円のうち、ほかの
ところへほとんど貸してしまつて、も
ともと簡易保険を出した零細な人に貸
せる金が九十六億といふのは、比率は
一割以下にしておこうとか、あるいは
申しこみがあれば幾らでも貸せるのだ
とか。

○板野政府委員 契約者貸付につきま
しては、保険約款でこれをやるよう
にいたしますから、申し込みがあ
ればある程度契約の一つの義務とい
うのを政府が出資するのだろうと思
いますが、これは所有権から何からを
度の融資計画をきめたいいろいろな会議
を資料としていただきたいのです
が、いただけますか。

○板野政府委員 よろしくございま
す。

○大柴委員 それはあしたまでにいた
だけますか。

○板野政府委員 よろしくございま
す。

○大柴委員 これは特定局と普通
局によつて違いますけれども、特定局
におきましては、募集手当と申します
か、保険料の十一割、普通局におき
ましては保険料の六割の手数料を支
払つております。それから高額の保険
等につきましては、さらには千分の二く
らいの手数料を加算するというような
ことをいたしておるわけでございま
す。

○板野政府委員 銀行協会の会長、そ
れから学者が二人、学識経験者が一
人、全体で七人で現在構成されておる
次第でございます。

○大柴委員 郵政省を代表して出てお
る人はだれかありますか。

○板野政府委員 今の東京商工会議所
の会頭の足立さんが、従来非常に郵政
省と関連が深うござりますので、足立
さんにお願いをしておる次第でござ
います。

○大柴委員 この中の九十三ページあ
たりには、「その他交通事業」とか「病

院事業」に十二億貯したとか十一億貸
したとかいうようなことが三十五年度
の実績に書いてあります。これは、
あるとかなんとかほとんど公共的なも
のであって、私企業には貸してあります
せんか。

○板野政府委員 貸付の対象となる事
項につきましては、範囲がきめられて
あります。しかし、私企業には融資してお
りません。

○大柴委員 事業団の質問に入りたい
と思いますが、第一条に、今までの「設
置及び運営を適切かつ能率的に行なう
ことを目的とする。」こういうことが書
いてありますが、やはりこの資料の百
八ページにある簡易保険診療所の前橋
に移管された場合に、患者がふえる
かどうかということにつきましては、
私がいたしました。でき得れば
加入者等がさらにこの診療所を十分活
用する、あるいは農村における巡回
診療をさらに強化するというような
点を考えまして、これらの医師さん
を初め、その人たちが十分に能率よく
活動できるような方途を考えておるわ
けでございます。

○大柴委員 いろいろお答えいたい
のですが、この資料によれば、はな
はだしく非能率的なものですから、一
つ監督を厳重にお願いします。

○大柴委員 それから第三条の、事業団は、「必
要な地に從たる事務所を置くことがで
きる。」大体どんなよろなところに置
くのでありますか。

○板野政府委員 現在のところ、まだ
各地方の施設が充実いたしておりませ
んので、支所を開く必要がありますと
きには、これを置き得るという規定で
ございまして、ただいまのところ、そ
の計画はございません。

○大柴委員 第四条に、「附則第六条第
一項の規定により政府から出資があつ
たものとされる額との合計額とし。」
こう書いてありますが、大体いろいろ
のホームとか、あるいは診療所とい
うことがあります。

○板野政府委員 御承知のように、診
療所におきましては、一般的の診療所に
おいては、専門の診療所に
おつしやいましたような知識のある人
で、適当な人があれば、それもけつこ

におきますする無料診療もやつておるわ
けでございまして、この方面にかかる
手もあるわけであります。

〔委員長退席、佐藤（洋）委員長代
理着席〕

うのを政府が出資するのだろうと思
いますが、これは所有権から何からを
全部事業団に移してしまうのであります
か。それとも使用権だけであります
か。

○板野政府委員 附則の六条の規定に
よりまして、政府が現物出資する場
合、それをも含めまして、権利義務の
一切をこの事業団に移すということに
なつておりますので、この権利義務
は事業団がいわゆる政令の定める範囲
内におきまして、一切を承継するとい
うことになる次第であります。

○大柴委員 初年度あるいは二年一度く
らいに、政府出資のいろいろ権利義務
の事業団が承継するものは額にして大
体どのくらいありますか。

○板野政府委員 現金出資におきまし
ては、四条にござりますように、四億
三千八百万円ござりますが、現物出資
は、初年度におきまして、七億四千万
円くらいになると考へております。

○大柴委員 これは大臣にお尋ねいた
しますが、第八条に、「役員として、
理事長一人、理事三人以内及び監事一
人を置く。」と、こういふようになつ
ておりますが、いろいろ法案なり、あ
るいは事業を見てみますと、公衆衛生
とか保健衛生に大んへ関係している事
業なんですね。そうすると、この理事
のうちに幾人かはそういうものの知識
があつて、しかもそういうものを推進
していけるような経験者が望ましいと
思いますけれども、大臣、どういふよ
うにお考えですか。

○追水国務大臣 理事というのは、要
するに経営者であります。そういう
おつしやいましたような知識のある人
で、適当な人があれば、それもけつこ

うでございましょうけれども、そういう知識のある人をそのうちに必ず加え
る、こういうふうにも考えておりませ
ん。

かの事項につきまして、理事長が訴えられる、そういうようなことはあり得ると考えております。

がござしまするので、私どもいたしましては、現在、省が運営しておりますので、これが能率よくかつ非常にうまく運営されるためには、できるだけ

程度の増額を行ないたい、そういう場合に考えておりまして、少なくとも現在の俸給から下がることはないということを考えておる次第でござります。

その反面、またその褒賞規程あるいは昇給、特別昇給というような規程も骨きまして、そして今までの国家公務員制度でおおいた時代と変わらないような措置

○大柴委員 しかし、これは大臣、いろいろお読みになつたことがあるだらうと思いますが、簡易保険診療所で、ホームのことを見ると、これは大体医者の仕事に属することが大へん多いんですがね。まあ一つお読みになつて、しかるべきお考えをお願いいたします。

は、「代理人を選任することができる。」
これは正式にこの人は代理人だと念書
を打つてやるのか、あるいはそのとき
どきに、お前は代理人だとか、あなた
が代理人だと便宜的にやるんですか。
○板野政府委員 この事業が発展をい
たしまして、事業団の支所を設けて、
そうしてその支所においていろいろな
そもそも。うーん、しばらく考

今まで経験のあるよい人をこの事業團に行つていただきたい、こういふよう考へておりますので、本部につきましても、できるだけ経験のある、しかも能力のある郵政省関係の職員をお願いをして行つていただきたいと、いろいろ考へております。

○大柴委員 そうすると、たとえば郵便局へ十年勤めた、その人がこの事業団へかわった、こういうような場合には、世間でいう退職金その他も、十年という郵便局に勤めた年限といらうのは継承するわけですか。それとも、一応事業団としては、打ち切つてしまつて、新しくするようになるのですか。

○大柴委員 十九条の三行目に「その他の施設で政令で定めるものの設置及び運営を行なう」あるいはその二号で「業務に附帯する業務を行なう」というようなことが書いてあります。が、具体的にはこれはどういうことか

それで第十五条 事業団と理事長との利益が相反する事項については、理事長は、代表権を有しない。」と、こう書いてあります。これは保険局長、具体的にどういうことを含んでおりますか。

事業をやらなければならぬという場合につきましては、普通の支店長といふよりも、この規定におきまして、代理人が選任をされると、代理人は登記されまするので、裁判外の行為あるいはこの代理人の一切の業務に関する裁判上あるいは裁判外の行為が一そろ確認をされるといいますか、普通の場

事業團でこの俸給表を作るわけですから、
いまとするが、私どものただいまの考え方
方いたしましては、大体俸給表が五
つくらいの種類に分かれる俸給表を
作つていつならどうかといふように考
えておるわけでござります。

○林野政府委員　國家公務員等連絡手
當法の関係あるいは國家公務員等の共
済年金法といいますか、その施行令の
改正をいたしまして、そしてこの新し
い事業團に勤務する者は、いわゆる任
命権者の要請に基づいて参りますし、
また、普通退職資金をもらっていくと
いうことになりますれば、その共済の

いろいろでありますか。たとえばこういうことをやつてみたい、ああいうことをやつてみたい、ということがあるだらうと思いますが、具体的にはどういう……。

わゆる常利事業には従事してならないということになつておるわけでござりますが、その他の事項について理事長のいろいろな——自分が直接常利事業には関係しないけれども、その親類縁者とかいろいろな関係から、どうしてもある事業をする、またはある公苑をするといふような場合に、どうも適當

○大柴委員 第十七条の「事業團の職員は、」こういう項がありますが、大体職員のことにつきましては、これは五十二ページに総務部があるとか何があるということがありますですが、具体的にはどういうように配置をするのです

すか、上がることはあっても、下がることはない。全通関係の役職というのは一応やめて、この事業団だけの職員になるわけですね。

年金の通算はもちろんのこと、退職金の通算も認められるわけでございますので、決して不利ではないというふうに考えておる次第でございます。

八条、年金法の第四十二条で規定され
ておるわけであります。現在やつてお
りますものは、第十九条にございま
すように老人福祉施設、診療施設、保
養施設、そのほかラジオ体操とか、あ
るいは料理講習会とか、いわゆる一般
的な福祉的な仕事もやつておるわけだ
ございまます。その中で施設を伴うもの

ではないんじゃないかといふやうな事
案が起り得ると思います。そういう
場合につきましては、監事が代表をし
てやるということが適切な事項と考え
られるので、この規定があるわけであ
ります。

○大柴委員 理屈はわかるけれども、
具体的にちょっとわからぬから、具体
的な例を聞いているわけです。具体的
に教えていただけませんか。

○板野政府委員 たとえば、訴訟なん

か。この法律が通ればおそらく四ヶ月かかるんだろ」と思いますが……。
それからこの職員というのは、新しく募集するのか、それとも郵政省関係の人から連れてくるのか、それがらなお、この給与その他のと、いうのはどういうように考えておるか。

を失うわけでございます。そういう意味におきまして、従来長く郵政事業のためにいろいろ心労をしていただきましたそういう職員の方に対しましては、ある程度の俸給を増額するというような措置も考えなければならぬ、また、事業団に参りまして、そして能率を上げていただきますために、俸給等の点につきましては、できるだけ有利な方向で進めたいということで、私も一般公務員に比しまして、一五%

○板野政府委員 これは事業団の方で就業規則なりあるいはそういう資本制度等の規定も全部整備されますので、もちろんこの事業団は、国の代行機関たる性質を持ちますので、公務執行妨害罪とかあるいは賄賂取締罪、公文書偽造罪等の適用がございますけれども、

と申しますか、老人ホームとか、そういうものは、今度の法律の改正によりまして事業団にまかせる。けれども、いわゆるラジオ体操をやるとか、あるいは料理講習会をやるとか、一般の大衆を相手にいたしますP.R.的な、そういうのは郵政省が全部直轄してやる、この意味でございます。これが第一号でございます。

れは、たとえば簡単な売店をやるとか、あるいは夏季施設といろよなるのをやるとか、海の施設をやるとか、そういうようなわざの自分の施設を使いまして簡単な業務を行なうという場合もござりまするので、第二号でこういふ規定を置いた次第でございま

す。

○大柴委員 第二十五条に「短期借入金をすることができる」ところ書いてあります。これはどこから借りてもいいわけですか。何か規定はあるのでしょうか。

○板野政府委員 これは別にどこから借りて悪いのだということはございませんけれども、他の事業團等の例もござりまするので、やはり借りるだけ信用ある、かつ利率安いところから借りるということでございますが、そういう点につきましても、十分借り入れ

先についても、監督上行き違ひのないようないたしていきたいというふうに考えております。

○大柴委員 第二十六条に何か政府の交付金のことが書いてありますが、これは初年度あるいは平年度において、政府の交付金といふものはどのくらい見込んでいるわけですか。

○板野政府委員 初年度におきましては、四億四千二百万円の交付金を出します。次年度からは一応の見込みでございまして、新しい施設が現在郵政省で建設中でございますので、その施設が加わってくれば交付金はいろいろふえてくる。それからまた、三十七年度の予算では、御承知のように約四億の建設もござりまするので、それが三十

りますと、交付金はおのずからそれについてふえてくるということになりますけれども、その額がどのくらいのをやるとか、海の施設をやるとか、そういうようなわざの自分の施設を使いまして簡単な業務を行なうという場合もござりますので、第二号でこういふ規定を置いた次第でございま

す。

○大柴委員 第二十七条の第三号に、銀行または信託会社の金銭信託の方に余裕金を運用してもよろしいというか、運用規定があるのですが、これは

一、二号だけいいのであって、あえて三号を加えた理由があるのですか。

○板野政府委員 この三号は、ほかの事業團にもいろいろ規定がござりますので、一応置いたということだけありますので、その収入は、もちろん各事業所で収入もあれば支出もござりますので、やはりこれは、いろいろな便局でも、おのの支店なりいろいろありますので、その収入は、もちろん各事業所で収入もあれば支出もござりますので、やはりこれは、いろいろな

銀行または信託会社の金銭信託の方に余裕金を運用してもよろしいといいうか、運用規定があるのですが、これは

○板野政府委員 これは、銀行でも郵便局でも、おのの支店なりいろいろありますので、その収入は、もちろん各事業所で収入もあれば支出もござりますので、やはりこれは、いろいろな

便局でも、おのの支店なりいろいろありますので、その収入は、もちろん各事業所で収入もあれば支出もござりますので、やはりこれは、いろいろな

○板野政府委員 これは、銀行でも郵便局でも、おのの支店なりいろいろありますので、その収入は、もちろん各事業所で収入もあれば支出もござりますので、やはりこれは、いろいろな

○大柴委員 それからもう一つ、私は、この三号は、絶対に下のところ使ら予定はございませんと申し上げましたけれども、もし事業團の退職者の積立金を運用するということになりますと、やはり信託業務といふようなものが非常に利潤がいいということがあり得ると思います。そういう場合には、あるいはいろいろものを利用した方がいいと規定を置いておりますので、私どもは必要あるいは必要がないというよりも、まあ考えたといふことでござりますが、一応右にならえということで、ただ置いただけでございまして、私どもこれを指定して使うという意思是毛頭持つておりません。

○大柴委員 こんな貢賜みたいなものを利用した場合に、それこそ僕は郵便局は考えておりません。

○大柴委員 今、熱海の老人ホームが、このお金を入れたり出したりできません。何を好んで、そんな退職金の率

んなところ——第三号を特に入れた理由、右にならえした理由がわからないのです。こんなことをするからますます、われわれの方の言葉でいう金融資本の方へ、郵便局みずからが、さつきの簡易保険と同じで、その番頭をなしているということになるだらうと思ひます。まあ一つ、これはあとだれか同僚議員が質問すると思いますから残しておきます。

第三十三条の、「当該加入者の利益を代表すると認められる者の意見を聞く等適切な措置をとる」、具体的にはこれはどのような構想をお持ちですか。

○板野政府委員 これは、この法律の趣旨を生かしまして、事業團の内部規程をもちまして、運営審議会といふようなものを設けまして、そして加入者を代表する者は学識経験者を加えまして、この審議会を構成をいたしまして、この事業團に関しまする重要な事項を諮問して、そうして意見を徵するというようにいたしたいと考えております。

○大柴委員 それは具体的にその審議会の構想はあるんでしょうか。それと聞いて、この三十七条は、特に国の代行機関でございますので、郵政大臣の指令でござりまするので、郵政大臣の指令にそむくといふことは大へん重要なことでござりますから、これは罰金にいたします。それから、三十九条第六条の件につきましては、ただ名称を用うる、これは事業團を保護し、また事業團といふような契約をする人たちのための保護規定でございますので、これに違反したからといって罰金に処すといふことはあまり穏当ではないといふふうにいたしておるわけでございます。

○板野政府委員 一応の構想を持つておりまするから、もし御要求がござりますれば、資料としてお出しいたしたいと思います。

○大柴委員 じゃ一つ、あしたの朝までに出して下さい。

○大柴委員 それがおかしいので、たとえばよけいなことをやつたときには過料になつて——よけいなことといつて、つまり、第三号の、「第十九条にて規定する業務以外の業務を行なつたとき。」ですよ。これは当然首になるか、罰金になるか、それが普通であるのに、それは過料にしておいて、何とか役に虚偽の報告をしたとか、検査を拒んだときには罰金になる。これは順序が全然逆じやないですか。

ありますして、その行為に対しまして虚偽の報告をするあるいは検査を拒むこということになりますると、郵政大臣は、国に対しましても国会に対しても、非常な責任があるわけでござりまするから、そういう虚偽の報告とかいうものに基づきまして、大臣がここで御答弁されたり、国民に対して虚明をされるということになりますし、これは大へんなことでございまするので、やはり罰金にかけるというような

うものがある。過と料と字が二つあるのは御承知だと思う。この過料は行政罰だから、そういう性格が違うんだから過なんだ。ところが、この過料にしたのがはたして行政罰なのか、そういうのじゃないのかといふ議論は別として、実は行政罰だから過料にした、こう答弁すればそれで済むのじゃないかと思うんですが、どうだろう。

どんな状態でありますか。これで質問が終ります。

かつたようで、実をいとほんどうに
はわからぬのですが、今日まで加入し
た人たちの所得の面から見た階層的分
析、こういうようなことをなさつたこ
とがござりますか。

○板野政府委員 非常に膨大な契約で
ございまますので、そういう面につき
ましても資料としては一応持つておりま
すが、けれども、ただいまここに詳し
い資料はございませんから、後ほど提
出いたしたいと思ひます。

○大蔵委員 慎重を期したというの
は、どこへ慎重を期したか知りません
が、三十八条の三号、「業務以外の業務
を行なつたとき」、このときは過料
なんですよ。ところが、こちらの方、
まあ主として上役に対して報告をしな
い、あるいは若干間違つた報告をし
た、虚偽の報告をした、もしくは妨げ
たといふ、要するに内部問題の違反を
したときには大へん罪が重くて、むし
ろこの事業団そのものの法律に違反し
たときに軽いなどという、こんなばか
な罰則がありますか。

ちの問題と、いさりより、この事業団は、國の代行機関でございまして、郵政大臣と、いろいろな関連におきまして、臣とのいろいろな関連におきまして、郵政大臣は、いわゆる加入者なりあるいは一般国民、ということがその対象になつておられるわけでござりまするけれども、三十二条はこれこそほんとうのうちの問題でござります。そういう意味におきまして、やはり三十七条の郵政大臣の監督権限に対しまして、そういう虚偽の報告をするということは、国民的な問題でござります。

国家でもう選んであるものでありますか。あるいは新しくこれだけに対しても選ぶのでありますか。

○板野政府委員 三項にござりますますうに、「必要な事項は、政令で定める」ということになつておりますので、事業團法施行令の附則で、この構成なり、こういうことをやるということを受けまして省令でこれをきめることになつております。これは法律が施行になりました暁に、そういう評議委員会が任命されるということになる次第でございます。

○大槻委員 やはり附則の第三条の二項に、「事業團の設立の準備を完了したときは、」こう書いてあります。が、設立の準備を完了したというのは大体

○板野政府委員 一般的には、この衝易保険といふのは、御承知のようにいわゆる庶民階級の生活を安定させるといふことで、國の機関を利用いたしまして、なるべく安い料金でほんとうに国民のそういう階層全般にこれに加入をして、いたゞく、こういう趣旨で書かれておるわけでござります。たとえばここに直接なくとも、資金の運用といふことが非常に関連を持ちますので、そういう面におきまして、この運用方法等の改正につきましても目下いろいろな準備を進めておる次第でござります。

ます拡充発展していく伸びていく、こういうお見込みですか、それとも、横ばいないしはこれからは減っていくのではないか、こういうお考えですか、これについての御見解を一つ伺いたい。

○板野政府委員 私が先ほど申し上げましたのは、そもそもこの簡易保険ができますときの考え方でございまするけれども、私どもいたしましては、御承知のように、この保険の積立金の運用ということになりますと、これはほとんどが地方公共団体とか一般の公益事業に使われまして、それを利用するのは、加入者ばかりでなく、一般の庶民といわば、あらゆる階層がこれを利用しておるわけでござりまするので、これを簡易というのは、ただ最高

○板野政府委員 三十七条は御承知の
ように、郵政大臣がいろいろな監督上
の必要に基づきまして報告を徴するる
とか検査をするといふうな、これ
は郵政大臣の監督権限に基づく行為で

題であるといふように考えておる次第であります。

○大柴委員 やはり附則の第三条の一項に、「事業團の設立の準備を完了したときは、」こう書いてあります。設立の準備を完了したというのは大体で

○鹿原委員　庶民階層といふと、わ
う」とが非常に関連を持ちますので、そ
ういう面におきまして、この運
用方法等の改正につきましても目下い
るいろいろな準備を進めておる次第でござ
ります。

ほんとんどが地方公共団体とか一般の公益事業に使われまして、それを利用するには、加入者はかりでなく、一般の庶民といわば、あらゆる階層がこれを利用しておるわけでございまするので、これを簡易というのは、ただ最高

金額が少し低いというだけ、あるいは無審査とかそういうことであります。私は、今後国民全般の階層の人々がこれに加入していただければ、この事業のほんとうの使命が達成されるのではないかと、いろいろ考えております。そういう面につきましては、設立当初の庶民階級ということから、国民全般の加入ということに私ども今後方針として進めたい。特にこの四月から最高額が五十万円になりますので、そういう面の加入も非常に見やすくなるというように考えておりますので、そういうところに重点を指向していくつもり。そなりますと、先ほど御答弁申し上げましたように、最近も特に大都会におきます保険が非常に伸びております。そういうわけで、最高五千万円になれば、さらにそういう低所得者というよりも、むしろ収入のある方面にどんどん進めていけば、この保険料からくる公平なる負担が期せられるのではないかというふうに考えておりますので、そういう方向へ進みたいと思つております。

制度だと思うんですよ。しかし、それでは幾らか壁になるところがあるからというので、壁となつておる金額の拡大をはかつておる。これが現状だと思うのです。そういう姿の中で、今後これからどんどんこれがそれでも伸びていかれるかどうか。今の説明によれば、保険の金額もワクが伸びたので、保険の契約高も伸びつつある、こういうお話をあります。が、具体的にそろばんを持つと、金額があえたということだけではなくて、保険内容というものが有利な話であります。が、なかなか簡易保険や郵便いろいろの面から出てこようと思うのです。そこで、ほんとうにそろばんをはじく者は、なかなか簡単に年金に来ない場面もあるのではないか。従つて、低所得層の諸君は、ぜひ内容が有利だからといふのではなくて、いろいろ加入するときの条件や、あとかけいいからというような形が、ここへ集まつてくる大きな要因ではないか、こう思つておるのです。これは考え方方が違えば、また御説明願いたいと思います。今後ますます発展していく。傾向的には今伸びつつあるんだ。こう説明をしておるんだけれども。今後ますます伸びていくといふ見通しなのかどうか、この点あらためていま一度お答え願いたいと思います。

今所得倍増と
ゆる低所得階
になるんだ。こ
うおつ
そりう中でい
てあるいは郵
便りやすい低所得
以外には飛びつ
くなっていく建
てあるいは郵
便りやすい低所得
このままでい
政府がおっしゃ
で真実であり、
は、この制度は
うか、こういう
こととは、私は
ではないかと思
は、あるいは簡
かもしれません
氏といふことを
きに言つたの
審査保険を政府
から、そういう
相手にしない人
は民間にも簡
りまして、独占
ら、私の方の簡
にやや性質が
すしも低所得者
に言つて高所
対象にはならな
く、一般の人は
しております。

と全く競争の立場にありますので、皆のように独占しておった当時と比べたら、なかなかむずかしい問題が起つてきまして、安易な考え方でこれをどうとんでも伸ばしていく方法はない。従つて、サービスに一段と工夫をこらし、かけやすいといいますか、今先生のおっしゃったようなもうろの条件をできるだけ備える方法を講じて今後の発展を期する。ほうっておいても発展することは私は決して思いません。愈げていたら衰退する方向だと思うので、いうのが私の印象でござります。

○栗原委員 そこで、事業團法案の方に入るわけですが、簡易保険法にもまた郵便年金法にも、それぞれ加入関係者のいろいろな福祉に關する条項がございます。またこの草案に基づいていろいろな施設がある。ところが、そういうものがあるのに、なぜこの事業團法というものを出してきたのか。今の説明によれば、ほっておいたのでは年金も保険もなかなかましくないから、こういうものが出てきたといふようになります。結ばれそうです。そしてまた、提案理由の中にも幾分書いてあるわけですが、それぞれ法律の中に福祉施設が規定してあるにかかわらず、なおかつこういう法案を出さねばならない根本的な理由を、一つ大臣の口からあらためて御説明願いたいと思います。

○迫水国務大臣 私も役人の出身でありますて、役人がサービスをするとい

○役人 うな人にしているいかなければなりません。サービスといいますか、商賣的でない。民間の人と対抗していくためには、診療所におる人を役人風を吹かさないよ。うな人にしているいかなければなりません。事業団になつたらといって急にそらなるとは思いませんけれども、その心がまえ、自分は役人でないという心持でサービスを一段と向上していくためには、こういうことをぜひやってみたい、こういうことが事業団設立の趣旨でございます。

○板野政府委員 役人はあまりサービスが上手でない、そういうことを大臣みずからおっしゃるならば、これは役人をやめたからといって、すぐに人間がころりと変わるものではないのです。これはあとで少しつこく食い下がりますが、すぐ役員のところに飛んでいきましょう。そういう人間をちよりりと持つていて、役人をやめたからといって役員をやつても、うまいサービスはできないと思うのであります。この役員の構成についてはどういう構想ですか。

○板野政府委員 特に事業団が能率的に非常にうまく加入者のためのサービスをするためには、やはり役員はもちらんのことと従事員一般の人はりっぱな人が行かなければならぬと考えております。非常に能力のあるrippaな人がこの役員になるということになるわけでございますけれども、現在しからば具体的にどうかということにつきましては、目下この法案が審議中でござりますので、私どもはまだ頭に置いていない次第でございます。

○薬原委員 まだ法律も通つておらぬのですから、それはびたりときまつて

になぞらえて政府関係機関あるいは公
同等も下げる、こういう議論をしたの
ではないのです。私の言う意味は、憲
法には、国會議員はすべての官吏の上
位になければならぬと、いう規定がある
ことは御承知でしょう。そういう趣旨
からいって、官吏であろうと、国会の
役員であろうと、こういうものと比較
してもちろん安いと私は思っています。
だからこれは適當な額に上げるべき
きだとわれわれ自身思つておるので
す。これを時と場合を考えて国民に理
解せしめる考え方を持つべきだ、私は
こう思うのですが、これは一応それと
しておいて、私が言うのは、たとえば
この前まで事務次官をしておった、あ
るいは大蔵省の局長をしておつた者
が、わずか一ヶ月たつたかたないう
ちに、その当時の三倍も待遇を上げ
て、公団や公社あるいはその他類似の
政府関係機関あるいはその類似の團
体に横すべりしていくのは一体何だ、
それだけ金を出したならば、その事業
がほんとうに発展するのか。国民のた
めになるのか。必ずしも給料を上げる
ことだけによって国民のためになると
は私どもは考へない。だから國務大臣
としては、公平な大局的な立場から、
これを是正の方向に、縮小せいとは言
いませんが、大体ならしていくような
処置をとるべきだ。ことに今度問題に
なつておる郵政省関係のこの団体は小
じんまりとした団体じゃないか。そ
ういう小じんまりとした団体で今言うよ
うに二十万円などということは、考え
ようによつては高いのじゃないか。し
かし、諸般の事情であなたがぜひそう
してほしいということがあれば、必ず

しも反対はせぬですよ。こういう意味なんですよ、私が言っているのは。私は何もあなたただけにここでやかましく言うわけじゃなくて、あらゆる機会にこれを言つてきました。予算委員会でもこれを取り上げてきた一人ですから、そういう趣旨でお答え願いたいというふうです。

○迫水国務大臣 事業団は非常に小じんまりとしたところからスタートをいたすわけでございまして、二十万円といふのは高いんじゃないかという考え方方も一応ありますと私は思うのですけれども、政府にはこの事業団ばかりでなしに、ほかにも事業団がたくさんありますまして、大体そのバランスを大蔵省がとっているわけです。従いまして、ほかの事業団との関連を考え、問題は今上林山さんのおっしゃったように、一般の事業団の水準の問題になれば、これはまた別個の問題でござりますが、一応私としては、御賛成を得れば、今度できますところの事業団の理事長の俸給、理事の俸給といふもののは、他の類似の事業団と均衡をとつてほぼ同じようにするのがやはり適当じゃないかと思っております。従つて、この二十万円ときめましたのは、大蔵省もそれに同意したわけであります。ですが、ほかの事業団とのバランスにおいてはどう是正すべきかという問題は、これは別個な問題でありまして、それはまた検討もいたし、私も閣僚の国会議員その他の方々とのバランスにおいてどう是正すべきかといふ問題起りますれば意見も言いたいと思

ましてけれども、ただいまのところ、私としては、この事業団の理事長ないし理事の役員の報酬は、他の類似のものとやはりバランスのとれたものにしなければならない、こう考えて、他の事業団とのバランスが二十万円でとれる、こう思いますので、そこにきめた次第でございます。

○栗原委員 ただいま給与の問題でいろいろな論議が展開されておるわけでもあります。が、たゞいま上林山君からも慶應が出来ました通り、他のいろいろなうした團体との權衡からいえば、こうした線が出てくるかもしませんが、とにかく現職の役人や国の最高の華員、こういうものに比べればちょっと高いような感じが率直に書つてするのですよ。そこで、世間では、加入者の福利、サービスを増進するんだ、こういふ美名に隠れてと言つと少しオーバーかもしれませんのが、そういう陰で、役人の波浮の港を設定するのではない、こういうような批判が起つておるわけです。単に官僚といはず、郵政省で作るところのこれら團体には、旧郵政高級官僚が入つていくのではなく、こういうような見方がされておる。娘捨山じゃなくて波浮の港だ、娘捨山は捨てられるんだけれども、ぬくと高級で老後を暮らしていくける娘を求める、こういうことを言つておるんだが、まさか迫水大臣はそんなことはなさるまい、こう思うので、そういう批判には十分こたえられる構想を持つておられると思うけれども、いかがでございますか。

○迫水國務大臣 こういう事業団のト うな問題が起りますとき、いつも考

論が出てくるのでござりますけれども、私は郵政省の役人を、娘捨山じよじよとなくて波瀬の港、そういうよくなことをするという考え方、そういうポイントから役員を選考するということとは決していたしません。この役員として必要な議見を備え、そして事業運営に委託し得る才能を持つておる、そういうふうなポイントから選考をいたしました。いとと思っておりまして、たまたまその人が郵政省出身で反省期間を過ぎた場合もあり得るかもしれない、こう思ひます。

○栗原委員 この点は私たちは強い自識を要求すると同時に、われわれは批判的な立場でさらに審議を進めていきたいと存じます。

そこで、今度の事業団ができるに当つて、施設についての加入者の範囲が拡大される、そういうことでござりますね。これはたとえば健康保険の組合においては、健康保険の被保険者がいろいろと健康の増強のために施設に利用するため、健康保険の範囲を広げて、加入者といふものの範囲を広げて、契約者、被保険者はもちろんであります。保険金受取人、こういう者までが、保険金受取人、こういう者までその範囲に入れる、あるいは年金の支給者でも、年金受取人はかりでなくして、契約者、いろいろなものを使広げていく。まず第一にお聞きしたいことは、事業団にしなければ、こういう法改正はできないものなのかどうか、事業団がなれども、こういう法改正は当然やろともと思はができるのだと思うけれども、この点はどうなんですか。

○板野政府委員 これはこの施設を利
用せしめる方針の問題でござりますの
で、事業団がなくしてあらもちろんやるこ
とができます。

○栗原委員 特に、たとえば保険契約
者、被保險者、保険金受取人、こうい
う形に範囲が拡大されるわけですが、
率直にいえば、被保險者は、これは確
かに保険の存否の、何というか、事故
の発生するかしないかということが保
険としては重大問題だと思うのです
が、契約者、保険金受取人は保険その
のとは無縁である場合も相当理論的に
は考えられます。そういうもののをな
どをするによって保険の契約範囲
をふやしていく、こういう意図なのか、
一体この意図はどこにあるのか、この
点一つ解明してもらいたい。

○板野政府委員 郵政省で從来福祉施
設を行なつておりますのは、もちろん
加入者の健康保持ということが事業
上もよろしいし、また、この郵政省の保
険の募集とかいろんな面に関係してお
りますので、これの施設をしておる
わけでございまして、保険契約者とい
えども実は保険金を支払う人でござい
ますので、やはりそういう人たちに
長生きしてもららうとか、あるいは簡易
生命保険の実際のいい面を知つていた
だくということは、この保険の募集維
持といふ面におきましても非常に効果
があるというようになりますので、
その範囲を広げていきたいというふう
に考えておる次第でござります。

○栗原委員 まだ質問もありますが、
時間もだいぶ経過して参りました。と
にもかくとも最後の締めくくりとし

て、どうも事業団は自省出身の古手役人を収容する場を作るのではないかと
いう強い批判がございますから、こう
いう点には十分心してもらいたい。こ
ういう点を一つ配慮してもらいたい、
こういうことで私の質問を終わりま
す。

○佐藤委員長 本日はこの程度にとど
め、明八日午前十時より理事会を開
き、理事会散会後に委員会を開会する
こととし、本日はこれにて散会いたし
ます。

午後零時十四分散会

昭和三十七年三月十二日印刷

昭和三十七年三月十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局